

## СОДЕРЖАНИЕ

Номер 11, 2009

Судебная практика как источник российского права (Материальный и формальный аспекты проблемы) <i>О.П. Сауляк</i>	5
Государственный суверенитет и современные федеративные отношения <i>Н.Б. Пастухова</i>	11
<b>ДИСКУССИИ И ОБСУЖДЕНИЯ</b>	
Нужна ли философия права как самостоятельная юридическая дисциплина? <i>О.В. Мартышин</i>	18
<b>ПРАВА И СВОБОДЫ ЧЕЛОВЕКА И ГРАЖДАНИНА</b>	
Судебная защита прав коренных малочисленных народов Севера: особенности и их обеспечение <i>В.А. Кряжков</i>	29
<b>ИЗБИРАТЕЛЬНОЕ ПРАВО И РАЗВИТИЕ ДЕМОКРАТИИ</b>	
Некоторые аспекты публично-правовой ответственности политических партий как участников избирательного процесса <i>В.И. Ерыгина</i>	37
<b>ИСПОЛЬЗОВАНИЕ ПРИРОДНЫХ РЕСУРСОВ И ОХРАНА ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ</b>	
Конституционные основы рационального природопользования в Российской Федерации <i>М.С. Матейкович</i>	45
<b>УКРЕПЛЕНИЕ ЗАКОННОСТИ И БОРЬБА С ПРЕСТУПНОСТЬЮ</b>	
Истоки и перспективы института дополнительного расследования уголовных дел на постсоветском пространстве <i>Л.В. Головкин</i>	54
<b>СЕМЬЯ, БРАК, ПРАВО</b>	
Конвенции о правах ребенка – 20 лет <i>А.М. Нечаева</i>	68
<b>СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ</b>	
К истории создания Конституции Российской Федерации (Июль – сентябрь 1993 г.) <i>О.Г. Румянцев</i>	76
<b>НАУЧНЫЕ СООБЩЕНИЯ</b>	
Некоторые вопросы правовой метатеории <i>В.Н. Протасов</i>	85
Местное самоуправление в контексте самобытности российской государственности <i>О.Ю. Винниченко</i>	90

Правовые аспекты таможенного администрирования: понятие и признаки <i>О.Ю. Бакаева</i>	94
Правовое обеспечение качества медицинских услуг в системе обязательного медицинского страхования <i>Д.Н. Ермаков</i>	99

---

#### Трибуна молодых ученых

“Таможенные платежи” как собирательная категория науки финансового права <i>А.И. Ашмарин</i>	104
---	-----

---

#### Научная жизнь

О праве на информацию (Теоретический семинар в Институте государства и права РАН) <i>И.Л. Бачило, А.Г. Арешев</i>	109
--	-----

---

#### Критика и библиография

Ю.Г. Арзамасов, Я.Е. Наконечный. Мониторинг в правотворчестве: теория и методология <i>С.А. Комаров</i>	115
Ю.А. Копытов. Правоведение. Комплексный учебник для студентов юридических, экономических и управленческих специальностей вузов. Ч. 1. Теория государства и права <i>К.С. Бельский</i>	118
Десакрализация власти И.А. Исаев. Господство. Очерки политической философии <i>А.В. Водолагин</i>	121
А.С. Автономов. Международные стандарты в сфере отправления правосудия <i>Р.А. Каламкарян</i>	123

---

#### Некролог

Игорь Леонидович Петрухин (1926–2009 гг.)	125
Лев Никитович Шестаков (26.03.1937–31.05.2009)	127

---

Сдано в набор 17.08.2009 г.	Подписано в печать 07.10.2009 г.	Формат бумаги 60 × 88 <sup>1</sup> / <sub>8</sub>		
Офсетная печать.	Усл.печ.л. 16,0	Усл.кр.-отг. 31,5 тыс.	Уч.-изд.л. 16,0	Бум.л. 8,0
	Тираж 1909 экз.	Зак. 720		

---

Свидетельство о регистрации № 0110145 от 4.02.93 г.  
в Министерстве печати и информации Российской Федерации  
Учредители: Российская академия наук, Институт государства и права РАН

---

Издатель: Академиздатцентр «Наука», 117997 Москва, Профсоюзная ул., 90  
Оригинал-макет подготовлен АИЦ «Наука» РАН  
Отпечатано в ППП «Типография «Наука», 121099 Москва, Шубинский пер., 6

# CONTENTS

---

**Number 11, 2009**

---

Judicial practice as the source of the Russian law (Material and formal aspects of problem) <i>O.P. Saulyak</i>	5
The national sovereignty and contemporary federative relations <i>N.B. Pastukhova</i>	11

---

## DISCUSSION AND DEBATES

Necessary the philosophy of law as independent juridical discipline? <i>O.V. Martyshin</i>	18
---	----

---

## RIGHTS AND FREEDOMS OF A MAN AND A CITIZEN

The judicial protection of the rights of the radical small peoples of the north: special feature and their guarantee <i>V.A. Kryazhkov</i>	29
---	----

---

## ELECTORAL LAW AND THE DEVELOPMENT OF DEMOCRACY

Some aspects of publicly-legal responsibility of political parties as participants of electoral process <i>V.I. Erygina</i>	37
--	----

---

## THE USE OF NATURAL RESOURCES AND THE PROTECTION OF ENVIRONMENT

The constitutional fundamentals of rational nature management in the Russian Federation <i>M.S. Mateykovitch</i>	45
---	----

---

## STRENGTHENING OF LEGALITY AND STRUGGLE WITH CRIMINALITY

Sources and the prospect for the institute of the additional investigation of criminal cases on the post-Soviet space <i>L.V. Golovko</i>	54
--	----

---

## FAMILY, MARRIAGE, LAW

The Convention about the rights of child – 20 years <i>A.M. Nechaeva</i>	68
---	----

---

## PAGES OF HISTORY

From the History of Drafting of the Russian Federation Constitution (July–September 1993) <i>O.G. Rumyantsev</i>	76
---	----

---

## SCIENTIFIC REPORTS

Several questions of lawful metatheory <i>V.N. Protasov</i>	85
Local self-administration in context distinctive of Russian statehood <i>O.Yu. Vinnichenko</i>	90

Legal aspects of customs administration: concept and attributes	
<i>O.Yu. Bakaeva</i>	94
The lawful guarantee of quality of medical services in the system of required medical insurance	
<i>D.N. Ermakov</i>	99

---

#### TRIBUNE OF YOUNG SCIENTISTS

“Customs payments” as the collective category of the science of financial law	
<i>A.I. Ashmarin</i>	104

---

#### SCIENTIFIC LIFE

About law in information (The theoretic seminar in Institution of Government and Law of the Russian Academy Sciences)	
<i>I.L. Bachilo, A.G. Areshev</i>	109

---

#### CRITICISM AND BIBLIOGRAPHY

Yu.G. Arzamasov, Ya.E.Nakonechnyj. Monitoring in the Law-creation: theory and methodology	
<i>S.A. Komarov</i>	115
Yu.A. Kopytov. Jurisprudence. Complex textbook for the students of the juridical, economic and administrative specialties of Institute of Higher Education. H. 1. Theory of state and law	
<i>K.S. Belskij</i>	118
Desakralizatsiya of authority	
I.A. Isaev. Supremacy. Descriptions of political philosophy	
<i>A.V. Vodolagin</i>	121
A.S. Avtonomov. International standards in the sphere of the jurisprudence	
<i>R.A. Kalamkaryan</i>	123

---

#### THE OBITUARY

Igor Leonidovich Petrukhin (1926–2009)	125
Lev Nikitovich Shestakov (26.03.1937–31.05.2009)	127

---